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「不是你們揀選了我，是我揀選了你們，並且
分派你們去結果子。」（約十五16）

回 顧 我 的 一 生 ， 正 是 應 驗 主 耶 穌 在 這 裡 所
說的話。我就讀高一時，蒙同學帶領信了主；然
後，高中三年與大學四年都因教會對學生團契的栽
培而得著成長。我在台灣大學讀書時蒙主呼召，
決心侍奉主。1964年我來到舊金山保守派浸信
會神學院讀書，四年的神學教育使我受益很深。
1968年畢業，立刻蒙主帶領到加州首府沙加緬度
（Sacramento），當華人恩典聖經教會的粵語部牧
師。1969年內人的一位同學邀請我們到加州大學大
衛市分校（UC Davis Campus）的學生查經班，那
裡約有10位從台灣來的學生，在一間教室聚會。內
人當時不懂粵語，很高興能認識一群背景相同的弟
兄姊妹，於是每週六我們都參加聚會。學生在查經
上遇到很多不懂的問題，我就幫他們解答。他們因
此邀請我作顧問牧師，遂義不容辭地答應了。

教會的牧養事奉很忙，但每到週末，就有聖
靈催促必須到大衛市幫助學生查經班。我把那裡的
校園當作宣教的工場。慕道的同學中逐漸有人信主
了，可是每逢遇到考試或是下大雨的時候，來聚會
的學生人數便會減少至寥寥幾位。所以，我經常自
問：花那麼多時間去帶領人數稀少的查經班，值得
嗎？但心中的負擔仍在，我就向神禱告說：「主
啊！我不知這查經班將來發展如何，但如果你要我

前去幫助，我願忠心前去。」經過3個月的時間，
團契已增至20人，並決定主日要有國語崇拜，時間
定在早上8時半。起初請到在柏克萊（Berkeley）的
于力工牧師與他的同工來講道。我每月也應邀前往
講道一次，講完後還要趕回自己教會講道。于牧師
十分關心校園事工，在柏克萊、大衛市及其它校園
都帶領許多學生信主。因為于牧師住處比較遠，經
常關懷與牧養這群學生的責任就落在我身上。我與
內人跑了幾年，聚會的人數就增至五、六十位，也
陸續有同學信主、受浸。

要在有限的時間內幫助大衛市的學生團契與
教會成長，主讓我看見，必須幫他們建立一個禱告
會。因自己教會逢禮拜三有禱告會，就把大衛市的
禱告會定在禮拜二晚。每星期二我都前去與同工們
祈禱，這是後來教會蒙祝福的根源。團契的成員，
起初都是從台灣來的研究生，後來也有從香港來的
本科生，當地信徒與教授的兒女也來聚會，我們就
為他們成立粵語及英語團契。當教會人數逐漸增長
時，就發現所借用美國教會的地下室不夠用，全教
會遂開始為買一棟房子作聚會用而禱告。

1979年在很靠近校園的一條大街上買到了一
棟小房子，整個過程是一個神蹟；特別是得到市政
府核准，房子可用作教會聚會，實在是神施恩的手
特別幫助。教會有了自己的家，會眾感到極大的歡
欣。把一間房與客廳相連的牆打通了，主日可坐90
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人。而信徒也樂意開放自己的家，作為週五晚團契
用；信主多年者，願作為團契輔導。這樣，各團契
與教會繼續增長，聚會人數很快已達到100人。同
工們感到需要聘請一位全時間的牧者，來帶領教
會，會眾就開始為這事禱告。

有一位弟兄建議我向沙加緬度的教會請求休
假一年，到大衛市來牧養。我已在那裡牧會12年，
就聽從了他的建議。1981年8月開始全時間來帶領
大衛市的學生團契與教會，一面事奉，一面尋求主
的引導，看是否留在大衛市作學生工作，並建立教
會。按人的情感，十分捨不得沙加緬度的教會，因
那時新堂剛建好，信徒也多。

但當時大衛市教會已有5個團契，都在增長，
實在需要一位全時間的牧者。又因沙加緬度的教會
已有3位牧師，聖靈感動我辭去那裡的牧師職位，
接受大衛市教會的聘請，成為他們第一任的牧師。
我們家搬到大衛市不久，小小的教堂就爆滿了人。
教會向市政府申請擴建，又一次經歷神的幫助，
蒙市政府批准。擴建完成後，聚會廳可以容納150
人，樓上有3間教室。教會繼續增長。

1984年中國大陸開始派學者到美國，許多學者
來到大衛市，我們有很大的負擔要帶領他們歸主。
起初他們因政治的顧慮不敢到教堂。我們有一位在
大學當教授的弟兄，請他們到家裡談天，吃飯，唱
詩歌，慢慢就給他們介紹基督教的信仰。他們看到
基督徒真誠的愛，又看到許多有學問的教授、科學
家都相信神與耶穌，就產生好奇心，願意學習聖
經。我們贈送他們福音書籍、聖經，後來又正式成
立了「學者團契」。每到星期五，幾位同工就接他
們到家中聚會。聖靈在他們心裡作工，慢慢地一位
一位信了主。我當時就明白為何神強烈地引導我到
大衛市來，是因神要得著這些大陸學者，以後信主
最多的就是這些學者與他們的家人。

因為教堂在學校附近，每星期都有慕道的學生
來參加崇拜，而我每篇講章都帶著福音，信主的人
逐漸增多，到了1987年教堂的空間又不夠，於是又
開始建堂計畫。教會購下了右邊的房子，在1989年
建成為一個可坐200人的聖堂，又多建了6間教室；
也為得著講英語的華裔大學生，教會增加了一堂英
語崇拜。同時，為使學生及會眾更覺得教會是一個
家，每主日崇拜後都有午餐供應，信徒也因此有更

多交通的機會。
為滿足學生不同年齡與文化的需要，教會陸

續成立了新的團契，就是英語的兒童、少年、大學
生、青年、成年，以及粵語的大學生、青年、成
年，也有國語的大學生、青年、佳美、成人、真
理、種子、學者、福音等，共16個團契。信徒可以
在團契裡操練事奉，並彼此關懷。為使學生查經有
所收穫，我與同工常帶學生領袖預查經文，又為他
們建立了內容豐富的圖書館。為帶領新同學信主，
許多團契都設立福音查經小組，並安排佈道會。每
年又供應獎學金給同學參加福音營；結果信主的人
不斷增加。

因大家信仰與文化背景差異很大，事奉中難
免產生衝突。但教會領袖知道合一的重要，就竭力
保守在聖靈裡的合一。多年來我一再強調祈禱的重
要，引神的話勉勵會眾：「不是依靠勢力，不是依
靠才能，乃是依靠我的靈方能成事。」（亞四6）

除了每星期二晚有教會的祈禱會外，許多團
契都有小組祈禱，結果看到聖靈的工作，將得救的
人加給教會。不久聚會場地又不夠用，教會憑信心
再買了左邊的房子，全教會又開始為擴建禱告。因
為會眾多半是學生，每次建堂都像移山那樣困難；
但信心可以移山。經過幾年的祈禱與努力，終於在
2001年建好了新的教育樓。因為許多同工與學生有
傳福音的熱心，又因教會有足夠的空間，到2004
年我退休時，會眾已增長到400人。前後35年，主
給我機會為幾百位信徒施洗，其中大部分學生已畢
業，分散到各地事奉主，有許多信徒已成為教會的
領袖，也有不少人已回到中國為主作見証。

我退休時身體仍強健，主帶領我加入了基督
使者協會，擔任校園事工主任。這機構的使命是得
著這世代的知識分子，與我一向從事牧養的群體吻
合。四年來我訪問了不少的校園查經班，也遇到許
多對學生事工有負擔的傳道人、教會領袖、教授與
學生領袖。我們都看到北美、歐洲、台灣、香港、
中國大陸許多的校園是廣大的禾場，並且莊稼已熟
了，可以收割了。希望有更多忠心的門徒接受主的
差派，到校園去結果子，歸榮耀給神。

（作者從教會退休後，加入美國基督使者協會，現

為校園事工主任）


